

PATCHWORK VIETNAMIEN

VOYAGE DU 29 novembre au 12 décembre 2015,

Odile



Pascale

Une belle surprise nous attend lors de notre arrivée à Ha Noi, Sr Thérèse, en compagnie de Sr Anna est venue nous chercher à l'aéroport ; c'est sa première sortie depuis 1 an !!

Et nous sommes allées déguster notre 1^{er} Pho toutes ensemble.



Muong Riec à 180km au N.E d'Hanoi dans la province d'Hoa Binh
Sr Anna accompagnée de Sr Thérèse Nhung, et Sr Marie, vient nous chercher à l'hôtel.



Après plus de 3 heures d'une route magnifique, avec ses montagnes en "pain de sucre" nous arrivons au village.

Les femmes d'ethnie Muong s'approchent aux sons des gongs qu'elles portent et nous entourent de leur présence, de

leur musique et de leurs chants.

Nous nous sommes essayées au gong, sous les rires et la bienveillance de toutes ces femmes, des plus âgées aux plus jeunes. Plusieurs danses se succèdent dans la joie. Les enfants tout d'abord intimidés, s'enhardissent..

Nous communiquons avec un langage des signes adapté qui déclenche un certain nombre de fous rires.



Pendant ce temps, les enfants de l'école maternelle font la sieste ; ils sont une trentaine ; certains sont apeurés lorsqu'ils nous voient et se mettent à pleurer, malgré les paroles rassurantes des sœurs. L'un d'eux prend ses sandales et se met en route pour rentrer chez lui ; mais sr Anna veille... !!



SAPA

Arrivées sous le soleil, après 5h de route (dont 1/2 h de pause) nous sommes allées à l'église où nous avons déjeuné avec le père Binh et retrouvé Sai.

Après une courte sieste, direction *Lao Chai*, où nous retrouvons les filleuls.

4 d'entre eux vont au lycée et sont hébergés dans le foyer du père Binh. Enfin... le nouveau foyer est ouvert depuis septembre et les 38 lycéens y logent. Les lycéennes vivent toujours dans les baraquements près de l'église.

La visite débute par la distribution de bonbons, toujours appréciée (merci Gilles et Brigitte). Les enfants, coachés par Sr Marie Chuyen et Sr Thérèse Nhung, se mettent sagement en rang.

Le père nous fait visiter la future école maternelle dans le bâtiment construit il y a 2 ans. 2 sœurs des Amantes de la Croix du diocèse de Hung Hoa, vivent maintenant en permanence dans le village.



Nous rencontrons les filleuls et faisons quelques photos avant de visiter les familles.

Je fais connaissance de mon nouveau filleul, Phong, 4ème d'une fratrie de 5, et rencontre sa famille: ses parents, sa grand mère, ses



frères et sœurs.

Nous sommes touchées de l'accueil qu'ils nous font et discutons longuement avec eux.

Je revois avec émotion, la grand-mère de Lo Thi Mai qui m'avait accueillie chez elle il y a 2 ans.

La cloche sonne, la messe va débiter dans la petite église.

Garçons d'un côté et filles de l'autre nous écoutons les Hmongs chanter avec ferveur.

L'homélie du père Binh porte sur le partage, sur le fait de ne pas être jaloux de ce que reçoivent certains. Il nous remercie d'être présents parmi eux. Sr Marie me traduit les paroles au fur et à mesure.



Le lendemain, toujours sous le soleil, nous allons à *Hau Thao* rencontrer les femmes et jeunes filles. Sr Nga remplace Sr Thuy; elle est infirmière et soigne régulièrement les H'Mongs.

Passé un premier moment de timidité, le dialogue s'amorce.

Je comprends qu'elles sont contentes du suivi et des échanges avec les sœurs, de la prise de traitements mais il leur est encore difficile, d'aller à l'hôpital en consultation; cela leur fait peur.

Ensuite vient le temps des rencontres, des fous rires, des photos et des danses.

Le brouillard tombe, nous sommes rapidement entourées par une épaisse masse floconneuse. Le retour se fait difficilement, nous n'y voyons goutte !!!

L'après midi se passe tranquillement, en visite dans Sapa, avec un certain nombre de "copines"... sous une pluie battante.



Le soir, les 62 étudiants nous attendent et nous échangeons sur leur avenir, leurs projets. Sr Marie les encourage chaleureusement.



L'année précédente ils sont 12 à avoir eu le Bac et 5 continuent des études supérieures.

Puis, Nicolas Phong, le chauffeur nous emmène dîner au "Gerbera Restaurant" où nous partageons un repas festif (avec vin de Dalat) dans la joie et la bonne humeur.

Le 4 décembre grasse matinée (lever à 7h au lieu de 6h15) et départ sous la pluie pour *Phu Tho*.

A l'arrivée nous sommes attendues par le Dr Dao, ami de Sr Anna, Dr Vinh responsable du dispensaire, 4 sage femmes, et le vice président du district.

Le père Anh a bien reçu l'argent de Fraternité Chrétienne (FC) et ne l'a pas distribué car le projet s'est modifié:

- la partie gauche du bâtiment va être détruite et reconstruite par le district. C'est cette partie qui devait être restaurée par FC.
- les médecins voudraient rénover la partie centrale. Elle comprend 4 salles: 2 de consultation, une d'accouchement et une pièce avec 2 lits. Le Dr Vinh a fait un devis. Il s'élève à 105 000 000 vnd. (Soit environ 4000€)

Les toilettes et les plafonds ont bien été restaurés avec le don d'EDV.

Les plafonds de la partie gauche du bâtiment, en alu, financés par EDV, seront réutilisés dans la future construction.

Le père Anh attend les accords de l'association et de FC, avant de délivrer l'argent.

Arrivées à **Buon Ma Thuot**, au centre, le 5, nous allons déjeuner avec Sai de délicieux banh beo. Chez les sœurs "Reines de la Paix" nous faisons la connaissance d'Alice, bambou et d'Agathe, responsable des parrainages EDM pour la région centre.

En fin de journée, nous allons au *foyer Mau Tam*.

Il y a maintenant 90 étudiants: 60 filles et 30 garçons.

2 sont à l'université dont un en 3ème année de médecine.

20 font des études type BTS ou école de pédagogie; les autres sont au lycée.

Le foyer s'est métamorphosé; le diocèse a construit un superbe bâtiment dans lequel sont logées les filles. L'église, également a été reconstruite et sa superficie a doublé.

Après la messe nous sommes invitées à prendre le repas : Pho Bo. ! C'est une première pour les jeunes ; en général ils mangent sans viande...



Tout débute par un chant en français puis danses et musiques se succèdent.



L'atmosphère se détend complètement lorsque nous passons faire photos et films.



Le repas terminé, filles et garçons veulent être pris en photo avec nous : 1 puis 2 puis 6 puis 15... puis 90...le tout accompagné de rires et fous rires; alors que nous nous apprêtons à partir, la musique change et tous dansent sur des rythmes endiablés. C'est alors que nous revenons, sous les applaudissements, pour danser avec eux !!! devant le regard un peu éberlué des sœurs.

Et la c'est le déchaînement total de tous (y compris les bambous et "les aînées"....!!)

Le lendemain matin 6 h: départ pour *Tuy Duc*, à 180km au sud de BMT, dans la province de Dak Nong, avec Alice et Agathe.



Je revois l'école construite il y a 3 ans (histoire du violon); une trentaine de jeunes M'Nong, viennent tous les jours, parfois de loin pour apprendre à lire ou se perfectionner.



Ils ne vont pas à l'école publique et les Sœurs les prennent en charge et les font déjeuner.

Le curé responsable de Tuy Duc est le père Simon Hoang Kim Quang. Il est aidé par Sr Maria Fiat Nguyen Thi Phuong. Ils aimeraient ouvrir un dispensaire car de nombreux habitants viennent se faire soigner.

Au retour nous passons à *Bon Pinao*, district de de Kien Duc, province de Dak Nong. EDM a un parrainage de 18 enfants M'Nong.



Tandis qu'Alice et Agathe travaillent avec Sai et la responsable locale, nous faisons des photos avec une trentaine d'enfants du village. Cela nous donne l'occasion de bonnes parties de rire. Puis nous leur faisons répéter les mots français décrivant notre visage; tous se prennent au jeu et apprennent avec une facilité déconcertante...!!



Leur salle de classe d'affection est un hangar; les tables et chaises ont été récupérées et sont toutes rouillées et trouées par endroit.

Je propose à la Sœur une aide pour aménager le hangar pour ces enfants si désireux d'apprendre.

Nous discutons beaucoup avec Agathe et Alice et nous nous apercevons que nous avons un certain nombre de problématiques communes.

Dîner de délicieux banh xeo dans une ambiance joyeuse où chacun répète des mots dans la langue de l'autre.

Le lendemain départ pour Ho Chi Minh, et nous nous retrouvons plongées dans un autre monde ; les décorations de Noel et les sapins illuminés sont à chaque coin de rue ; les hôtels rivalisent dans l'ornementation de leurs façades... le soir familles et enfants se promènent le long de l'avenue Nguyen Hué et sur la place devant l'Hôtel de ville ; ils se prennent en photo devant la statue de l'Oncle Ho et dégustent glaces et confiseries. Tous attendent les jets d'eau multicolores, apparaissant à intervalles réguliers.



Nous avons la chance de voir le nouveau spectacle « My Village » de la troupe Ao Show ; ils vont se produire à Paris, à la Villette en mars. Un seul conseil : Allez y... c'est magique.

Bona Hau Boi le 10/12 dans la province de Soc Trang (Delta du Mekong, à 1h de Can Tho)

Départ pour dans les embouteillages avec Kham et Mr Dung le chauffeur.

2h30 plus tard, nous sommes arrêtés au bord de la route: pneu arrière gauche crevé..!!!

Ni une, ni deux, il y a un « Gara Oto » qui en 2 temps 3 mouvements nous répare la roue: une bonne rustine, à l'ancienne..! Et nous voilà repartis.. (Temps de la réparation: 20mn.. 35000 vnd !! Qui dit mieux?).

Arrivés à Can Tho, nous déjeunons d'un Pho puis balade (nostalgique) le long du Mékong; c'est dans cette ville que suis venue au Viêt Nam pour la 1ère fois ; c'était en 2000.

1heure plus tard, nous sommes à Bona Hau Boi ; 2 motos viennent nous chercher et nous amènent chez Mr Nam. (3 sur chaque moto...)

C'est un vrai plaisir de les revoir et visiblement le plaisir est partagé.

Nous prenons des nouvelles de sa famille: 1 de ses filles est ophtalmologiste, 2 autres sont en cours d'études de médecine et la dernière a débuté des études de droit. Les 4 autres travaillent ; ils ont 5 petits enfants et bientôt 6.

La visite des filleuls commence:

Passage sur l'autre rive en petite barque; nous sommes 4 accroupis, 2 n'en menant par large....!

Lors des rencontres, Ca phé glacé ou jus de coco nous requinquent, la chaleur est étouffante ...



Lors de la visite nous nous rendons compte de l'amélioration des conditions de vie pour certains; pour d'autres la poursuite des études leur demande beaucoup d'efforts financiers ; mais tous ont le sourire.

Mr Nam reçoit un coup de fil: nous n'avons pas l'autorisation de dormir chez lui !...

Après le dîner, nous repartons la nuit tombée en "motobylettes" à 3, puis conduite de nuit (le chauffeur chantant pour ne pas s'endormir... !!!) et arrivée à 4 am à l'hôtel.



Le 11/12 **soirée au foyer Sainte Thérèse** de Kham qui comptent 85 étudiantes au total

Certaines ont passé 4 h dans l'après midi pour préparer le repas: nems, salades, curry, beignets de bananes, fruits etc....

Saint Gobain est présent "en force": Olivier, Emmanuel, et 2 autres collaborateurs.

Perrine et Ève les bambous d'EDM sont également venues.

Je revois Quynh Anh et son petit garçon ; elle a peu de temps mais a tenu à venir ; c'est toujours avec beaucoup de plaisir que nous nous retrouvons.

Après les discours de bienvenue, danseuses en Ao Dai, suivies de danseuses en tenue ethnique et enfin de danseuses en "mères Noël" nous réjouissent ...



Le repas et les premières photos, où Olivier est très demandé, se succèdent.



En pleine rue, les voisins participant, l'ambiance est à son comble ; nous suivons, avec une difficulté certaine, les chorégraphies, sauf celle de la danse des canards (en vietnamien of course ! !),

Nous nous quittons après de nouvelles photos et embrassades.

Ces 2 semaines sont passées à la vitesse de la lumière ; j'aimerais arrêter le temps et profiter pleinement de cette simplicité dans les rencontres, cette joie de vivre malgré les difficultés quotidiennes, ces sourires lumineux... MERCI

